

EXPLOITATION PÉDAGOGIQUE

La situation et le site du camp : Pour le travail et le contrôle des hommes



Objectifs pédagogiques

- Lire une carte pour comprendre les raisons du choix du site du Struthof
- Utiliser des informations pour argumenter
- Faire une recherche en autonomie

DOCUMENTS

- [Document 3](#) : Le K.L. Natzweiler et ses environs, 1942. ADBR 1 Fi 12/606.
- [Document 4](#) : Plan d'ensemble du camp du Struthof, 1942. ADBR 1 Fi 12/607.

CONTEXTE

Le camp du Struthof est situé à 750 m d'altitude, sur un versant nord-est sud-ouest. Il domine la vallée de la Bruche : il est donc fortement exposé aux vents glacés du nord.

Le choix de ce site s'explique principalement en raison du fort potentiel économique offert par la carrière de granite rose du Mont Louise, toute proche.

L'acheminement du matériel et des détenus est assuré grâce à la proximité de la ligne ferroviaire Rothau-Strasbourg. L'insuffisance de liaisons routières a nécessité la construction d'une route de 7 km depuis la maison forestière de Rothau jusqu'au camp puis jusqu'à la carrière et au-delà.

Le terrain sur lequel est installé le camp présente une forte pente de 20 % et d'importants travaux de terrassement et de construction de terrasses sur un site granitique occupent donc les détenus jusqu'au début de l'année 1942.

A partir de l'allée d'arrivée, qui longe la partie supérieure du camp, descend une allée centrale. Huit terrasses sont aménagées perpendiculairement à cette allée pour recevoir les baraques des déportés, appelées *blocks*. Entre les baraques, huit places servent pour les appels. L'accès aux blocks peut se faire par les escaliers centraux ou une allée qui prolonge l'allée d'arrivée près des baraques. A la fin de l'année 1942, 7 baraques sont installées et le camp se transforme en un vaste chantier.

QUESTIONS

1. Situation et site du Struthof

- 1.1 A quelle altitude est situé le camp ? En observant les courbes de niveau, que peut-on dire de la pente ?

.....

.....

- 1.2 Qu'en déduisez-vous en ce qui concerne les contraintes liées aux conditions climatiques pour ce lieu de déportation ?

.....

.....

2. Les aménagements pour le camp

2.1 Quels sont les aménagements qui ont été rendus indispensables par l'installation du camp (justifiez à l'aide du plan) ?

.....
.....
.....

2.2 Pourquoi le lieu appelé *Luisenfelse* est-il relié au camp du Struthof ?

.....
.....
.....

3. L'agrandissement du camp

3.1 Quelles sont les informations, visibles sur la carte, montrant que le camp est destiné à être considérablement agrandi ?

.....
.....
.....

3.2 Quelles sont les origines géographiques des convois de déportés à partir de la fin de l'année 1942 ?

.....
.....
.....

4. Argumenter

Montrez, sous la forme d'un texte rédigé ou d'un croquis cartographique avec légende, que le pouvoir nazi a choisi le site du Struthof pour faire travailler et contrôler les déportés.

5. Rechercher

Quels étaient les aménagements sur le site du Struthof avant la Deuxième Guerre mondiale ? A quelles activités étaient-ils destinés ?

.....
.....
.....
.....
.....
.....
.....
.....
.....

INFO+

Le Struthof : un lieu de loisirs pour les citadins jusqu'en 1940

Lieu de villégiature pour les Strasbourgeois depuis le XIX^e siècle, une auberge y est installée depuis 1829 ; un nouveau bâtiment est construit en 1906 et rénové une trentaines d'années plus tard. Une ferme est située à 200 m et la famille Idoux, qui en est propriétaire, assure également l'exploitation de l'hôtel. En 1940, l'hôtel et ses dépendances sont réquisitionnés.